

# －最新医療経営Phase3(フェイズ・スリー)8月号－ 大西病院長の取材記事が紹介されました！

**フィードバックの重要性**

PXを高めるうえで、病院の顧客である患者からフィードバックを受けることは非常に重要とされる。米クリーブランドクリニックは、患者から医師に対するフィードバックも受けつけている。患者は担当医に対し、Web上で「食ペロ」しながら5つ星評価を行い、コメントを添えて投稿することが可能。「これまで出会った医師のなかで最高だった」「あまり話を聞いてくれなかつた」などの生々しい声が寄せられ、医師の意識を高めるためにも有効なツールとなっている。

(株式会社スペア)

**具体的には**2013年より毎週月曜日の朝に医師を集め10分間の院長講話と「Weekly Meeting」を行っています。リトルマイニーニングで、提案が頻繁になるのは3年を要ました。医師は日々の診療に追われがちで、病院内における自分あるいは担当診療科の立ち位置に関心を持たない方が多いようでした。そこで医師の意識だけではなく、各科の詳細な診療実績も可視化するとともに、院長から各医師へ現時点での個人の評価と今後の要望を「Memory Letter」として毎月の給与明細書に添付することとしました。

12年当時は反発もあつたようですが、最初に外科系医師が、遅く内科系医師も随時、院長室を訪れるようになり、4年にして各科医師と提案の解決について話し合いかなった石がようやく転がり始めた段階ですが、「三日間で一

ミニケーションだけではスタッフの状況や病院の問題を知ることができず限界があります。また、スタッフのやられた感も募ります。それで病院長として現場からの提案を奨励する試みを始めました。具体的には、2013年より毎週月曜日の朝に医師を集め10分間の院長講話と「Weekly Meeting」を行っています。リトルマイニーニングで、提案が頻繁になるのは3年を要しました。医師は日々の診療に追われがちで、病院内における自分あるいは担当診療科の立ち位置に関心を持たない方が多いようでした。そこで医師の意識だけのために、各科の詳細な診療実績も可視化するとともに、院長から各医師へ現時点での個人の評価と今後の要望を「Memory Letter」として毎月の給与明細書に添付することとしました。

12年当時は反発もあつたようですが、最初に外科系医師が、遅く内科系医師も随時、院長室を訪れるようになり、4年にして各科医師と提案の解決について話し合いかなった石がようやく転がり始めた段階ですが、「三日間で一

方策を検討し、自らが実行に移していくことを奨励しています。

当初は、私が提案を求めてでも提案する文化がなかったためか、反応がありませんでした。早い時点では提案を積極的に持ち込んできたのは検査部、放射線部などのメディアルスタッフです。大部分は即決実行致しました。

難しかったのは医師からの提案で、提案が頻繁になるのは3年を要しました。医師は日々の診療に追われがちで、病院内における自分あるいは担当診療科の立ち位置に関心を持たない方が多いようでした。そこで医師の意識だけのために、各科の詳細な診療実績も可視化するとともに、院長から各医師へ現時点での個人の評価と今後の要望を「Memory Letter」として毎月の給与明細書に添付することとしました。

病院の持つ波動は、スタッフ一人ひとりから発生するものです。患者を元気にするには、スタッフ全員が元気であることが大前提です。最も大切なのは、皆さんが明るいですね」というお褒めの言葉をよく耳にするようになりました。

自分自身の努力で勝ち得た結果が自信となって元気が生まれ、病院全体の波動となっていました。

## 第4回 患者とスタッフの声を病院経営に活かす



医療法人社団浅ノ川浅ノ川総合病院病院長  
大西寛明

おおにし・ひろあき  
1978年、金沢大学医学部卒業。金沢大学脳神経外科学教室入局、89年米アイオワ州立大学臨床電気生理部門研究員、90年金沢大学副科長・科講師。91年浅ノ川総合病院脳神経外科部長。2005年金沢大学医学部臨床教授を経て、12年より現職。

PSからPX～患者中心の医療を具現化する～

## 「声」を活かした「元気のできる病院づくり

元気のある病院 元気のできる病院  
「元気のある病院」元気のできる病院。これは、私が病院長を承った2012年に掲げた当院のスローガンです。  
「元気のある病院」は病院で働くスタッフ全員に活気がある状態を指します。また、「元気のできる」とはスタッフの活気が患者の心を太陽のように照らすことで「元気」を引き出すという思いを込めています。このスローガンは、患者にとって「元気のできる病院」であるためにはスタッフに元気ではなくてはならないとの私の信念もあります。

当院は500床の総合病院で、回復期リハビリ病棟、主に人工呼吸器使用の患者がいる病棟および医療養生病棟の慢性期192床を含みます。金沢市どその周辺を医療圏とした救急医療を担当するとともに、北陸唯一のてんかんセンターとガノマナブ、ノバリスの両

患者が「元気のできる」病院  
私は病院長として、スローガン実践のために重要な「2つの声」を重視しています。一つ目は患者の声で、患者にとって「元気のできる」病院づくりをするためには、患者からのフィードバックが欠かせません。患者に「おはようございます」とお手伝いをいたします。それ以降、患者やご家族からスタッフが明るく、元気な言葉をいただきました。

スタッフが「元気のできる」病院  
当院は1987年に移転新築され、設備の劣化が目立ちます。総合受付前のスペースには待合の椅子が並んでいました。しかし、上意下達の giovinezza、時には玄関を出て移動のお手伝いをいたします。それ以降、患者やご家族からスタッフが明るく、元気な言葉をいただきました。

者が並んでいる程度だったこともあり、利用者から無機的で暗いといふ意見を承りました。そこで、患者が来てくれるのを「待つ」のではなく「お迎えする」姿勢を表すために、病院玄関から入った正面ホールに小さなカウンターを置き、スタッフを配置しました。ご来院の方にはまず「おはようございます」の挨拶、時には玄関を出て移動のお手伝いをいたします。それ以降、患者やご家族からスタッフが明るく、元気な言葉をいただきました。

米クリーブランドクリニックの医師評価  
Criteria  
Learn About Our Survey  
Patient Satisfaction Rating is an average of all responses to the care provider related questions shown below from our nationally-recognized Press Ganey Patient Satisfaction Survey. Patients that are treated in outpatient or hospital environments may receive different surveys, and the volume of responses will vary by location.  
Responses are measured on a scale of 1 to 5 with 5 being the best score.  
The comments are submitted by patients and reflect their views and opinions. The comments are not endorsed by and do not necessarily reflect the views of Cleveland Clinic.

Explains	①	Listen	④
5.0 ★★★★★		5.0 ★★★★★	④
Courtesy, Respect & Concern	②	Knows Medical History	5.0 ★★★★★
5.0 ★★★★★		⑤	
Time Spent with Patient	③	Patient Rating of Doctor	4.9 ★★★★★
4.9 ★★★★★		⑥	

①患者への説明 ④相談  
②接遇、患者の尊重や关心 ⑤歴史に対する知識  
③診察時間 ⑥総合評価

形で評価するかは、今後の課題です。